
文娱新闻
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962288 投稿：xmwhb@wxjt.com.cn 读者来信：dzlx@wxjt.com.cn A192014年1月2日 星期四

责任编辑∶谢 炯 视觉设计∶叶 聆

! ! ! !手不释卷! 我几乎一口气就读完了

孙琴安先生约 !"万字的新著 "中国诗歌

三十年###当今诗人群落$% 作为改革开

放以来! 中国新诗三十年一个默默无闻

的亲历者和见证者! 我随着作者的文字!

似乎又回到了自己如诗的青春! 以及那

段诗歌曾经无比辉煌的岁月%

该书角度新颖! 理论扎实! 资料全

面! 并有不少论述是作者的首创和独创%

我个人非常欣赏! 也非常理解作者从

&诗人群落' 这一独特视角来阐述近三十

年的中国诗歌% 改革开放以后! 中国涌

现出一大批民间诗歌社团! 他们虽挣扎

在生存的边缘! 但 &野火烧不尽! 春风

吹又生' 显示了极顽强的生命力! 且前

赴后继绵延不断% 另外! &诗群'( &群

落' 也是一个中性词! 有弹性( 有空间(

不褒不贬! 每个人都可以从自身的眼光

来加以打量和评判! 不会误入 &标签'

和 &脸谱' 的歧途% 近十多年来诗歌的

影响力与 &朦胧诗' 相比! 已经越来越

被边缘化% 如果用年代来划分! 会给人

以诗歌已走向没落! 正逐渐衰亡的印象%

虽有很多客观原因! 也是一个不争的事

实! 但这绝不是作者愿意去做的! 因为

他认为! &如同近三十年来的中国经济

一样! 近三十年的中国诗歌也发生了极

其巨大的变化% 如果说中国新诗变化比

较大! 变化比较快的有两个时期! #$世

纪初 )五四* 运动是新诗的活跃期! 另

一个活跃期就是 #$世纪后期以朦胧诗崛

起为代表的现代诗的发展! 这两个时期

不仅诗歌艺术取得了较大的成就! 而且

群星璀璨! 名家辈出! 能够写入中国当

代诗歌史的人物也大多在这两个时期出

现% 当然! 在较长一段时间内! 诗歌不

景气是一个客观事实! 但不能就此认定

诗歌成就不高! 更何况我们中华民族历

来就是一个诗的国度! 从诗经楚辞! 到

唐诗宋词无不成为中国文化乃至世界文

化的一个又一个的高峰'% 因此作者坚

信! 诗歌不景气是暂时的! 诗歌更加不

会消亡+ 诗歌的高尚和纯洁! 正是当下

物欲横流! 国人缺乏信仰所亟须的精神

力量%

书中另一大亮点!就是按照中国各省

诗歌实力强弱来编排写作顺序%排在前三

位的分别是北京诗人群落( 四川诗人群

落(广东诗人群落% 我特别留意了江苏和

上海!江苏排在第六位!上海排在第十二

位% 以我对中国诗坛的了解!我认为大致

是恰如其分的% %&'&年我来到上海!在这

座城市生活并坚持诗歌创作了二十多年!

对作者关于上海诗歌! 包括复旦诗派(华

东师范大学诗群(上海先锋诗群等的论述

是基本赞同的%上海是中国最早也是最具

城市精神的特大型城市之一!从&五四'时

期的市民文学和李金发的诗歌!上世纪七

十年代之前工人诗歌唱响全国!八十年代

风起云涌的城市校园诗!在中国诗坛就产

生了较大的影响!到如今沪上许多具有自

发城市意识的诗人的积极探索!虽然没有

出现鸿篇巨制!标志性的人物也还没有出

现!但这正说明城市诗歌探索和发展的艰

难% 个人以为!这主要是因为城市诗歌创

作还缺乏关于中国城市文化上的准备(哲

学上的思考!以及没有被唐诗宋词浸润过

的诗歌意象的整体认同等% 但我坚信!只

要我们保持和发扬朦胧诗崛起时的批判

精神!对生活有更多的反思和投入更多的

激情!中国城市诗的艾略特(庞德(特朗施

特罗姆就一定会出现%

掩卷沉思! 突然有一种悲壮的力量!

让我拿起笔! 写下本文的标题 &中国诗

歌三十年! 一次辉煌记忆的集结与一场

永不放弃的坚守+' 程林

一次辉煌记忆的集结
一场永不放弃的坚守

! ! ! !本报讯“王德亮水墨画展”日前在豫园画廊开幕。
王德亮，字古越，台湾画家。涉艺 !"余年，不懈地

研习中国画传统技法，同时糅合现代水墨技法，并有所
突破。他的中国画里融汇创新的表现手法与传统水墨
洗练的意象，形成了自己的艺术语言，收获颇丰，其作
品具有强烈的水墨张力，在国际艺术展事活动中屡获
奖赏，成就卓著。 （涂瑜）

! ! ! !本报讯（记者 孙佳音）湖南卫视音乐真人秀节目
《我是歌手 #》本周五晚 $时 %"分将与观众见面，作为
&'(!年的开篇之作，节目组配备了最顶级的音响设备
和最资深的专家评委共同打造新一轮的豪华音乐盛
宴。在节目组确定韩磊、曹格、周笔畅和韦唯加盟后，张
宇也最终确定出赛首发阵容。
妻子十一郎对于丈夫的决定，一开始也持相当反

对的态度，她认为丈夫至少会有三四个月的时间会将
精力放在节目上，而很少有时间陪她和孩子。张宇说：
“我曾经是一个很不错的歌手，我来参加过《我是歌
手》，不管结果是如何，这个对我来说是一个很重要的
仪式。”凭着对音乐的尊崇和喜爱，妻子最后也不再反
对)甚至之后在选曲方面还给了很多优质建议。

张宇说：“唱歌部分我目前还没有感受到太大的压
力，但主持这个部分让我神经紧绷得很。”

王德亮举办水墨作品展
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